

El espantoso incendio de antenoche

OCASIONO GRANDES PERDIDAS

El Lic. don Ernesto Martin pierde en el siniestro su valiosa biblioteca El almacén de los Sres. Castro y Calvo fue devorado por el fuego

En nuestra edición de ayer como simple nota de última hora, dimos cuenta a nuestros lectores de este suceso que se desarrolló a las 11 y media de la noche en el edificio de don Carlos Millet situado en la calle 1 Norte y Avenida Primera Este, ocupado por casas comerciales.

El primer aviso

Debido a la fuerte lluvia que desde las primeras horas de la noche arreciaba fuertemente se hallaba la ciudad tranquila, entregada por entero al descanso de las faenas del día.

De hora en hora alguno que otro transeunte, que pasaba con destino a su residencia. Sólo se divisaba la silueta del guardián que cumplía en aquel momento su servicio de vigilancia en la esquina de los señores Robert y Rodríguez, Maximino Alvarado que fué el primero que percibió la columna de humo y tocó alarma.

Acto continuo se sucedieron los pitazos de la policía y el sobresalto de todo el vecindario. Los empleados de los talleres de la Imprenta de Lines, linotipistas y formadores, abandonando sus trabajos, fueron de los primeros en pedir auxilio acudiendo al lugar del siniestro cercano a estos talleres.

El incendio

Cuando llegaba el Cuerpo de Policía de la Primera y Segunda Sección y los jefes, General don Ricardo Monge, Coroneles don Juan Honorato Carrillo y otros varios militares, las llamas tomaban altas proporciones en el edificio incendiado, donde se encontraban instalados los siguientes establecimientos en este orden: por la calle 1^a. Norte contiguo al Centro Español, la Zapatería "El Fenix" del señor don Adán García, el taller de carpintería de don Rafael Herradora, la Agencia de Mercaderías y vinos franceses de don Francisco Díaz y Co., el almacén de Agencias y Comisiones "C. C." de los señores Castro y Calvo recién establecidos, y por la avenida la. Este la oficina del Lic. don Ernesto Martin, y la tienda "Le Pintemps" de don Benito García Pandavenes.

Llega la Bomba con el salvamento.

El Cuerpo de Bomberos, con su jefe el señor Montandón a la cabeza, llegó inmediatamente

desplegando con la mayor actividad las mangueras para tomar el agua de la caja más cercana por la escasez que tienen de material, pero la fatalidad hizo que no hubiera agua en ella, viéndose precisados a posesionarse con gran dificultad en la esquina del Royal Bank, de donde con precisión funcionaron admirablemente.

Aunque el material y accesorios de que dispone el Cuerpo de Bomberos es tan riquísimo, esa pequeña sección de 12 hombres, trabajaron con abnegación y pudieron localizar el fuego hacia la parte norte, o sea hacia la Zapatería "El Fenix" y por la parte Este hacia el edificio de los señores González Lahaman, cuyo muro de mampostería impidió el paso de las llamas.

¿Dónde comenzó el fuego?

Todos hacen comentarios más o menos ligeros, pero nadie puede precisar un cargo concreto, aunque muchos han asegurado que el fuego tuvo su comienzo en el establecimiento de Vinos del señor Francisco Díaz y Co., contiguo al almacén de los señores Castro y Calvo.

Queda a los Tribunales de Justicia investigar el hecho, a fin de sentar responsabilidades, si acaso las hubiere.

Las pérdidas sufridas

Fueron muchas. El almacén

de los señores don Gerardo Castro y don Eulogio Calvo recién establecidos y que no tenían sobre sus mercaderías ninguna clase de seguros, lo perdieron todo, nada pudieron salvar de la hecatombe.

El señor Herradora, infatigable trabajador que tenía su taller de carpintería, sufrió grandes destrozos en sus trabajos de muebles. En el interior habitaba su familia, esposa y cinco niños que estuvieron expuestos a quedar en la miseria si el voraz elemento hubiera continuado su terrorífica marcha.

Igual caso le sucedió al señor don Adán García, dueño de la zapatería "En Fenix". No han sido sus materiales destruidos por las llamas, pero sí tuvo considerables pérdidas.

No faltó quien aprovechando aquel momento de sobresalto se llevara algún par de botas.

Allí estuvimos en las primeras horas de la mañana, cuando la situación se hallaba normalizada y el propio don Adán nos dijo: "la Providencia quiso que continuara regalando zapatos a mis clientes.

Haga usted señor Cronista constar que mi casa sigue siempre su misma marcha". Hoy habrá rifas.

La valiosa biblioteca de don Ernesto Martin

Todo su afán de más de diez

años para recopilar 2,000 volúmenes, que constituían su mayor orgullo. En su lujosa colección de obras de arte que difícilmente volverá a reponer, figuraban libros de lo más escogido en Derecho, documentos históricos de la guerra con autógrafos de eminentes personalidades, relaciones adquiridas en Europa durante su actuación como Diplomático.

Allí quedó reducido a pavesas su libro de Derecho, en cuya labor empleó otros tantos años de estudio.

Esta biblioteca fué sacada de la Aduana el sábado pasado e instalada en dicho local.

Una de las obras que más siente el señor Licenciado Martin, es la colección del Quijote en 8 volúmenes ilustrados por los mejores pintores de España.

En obras clásicas, y ediciones francesas de tiraje limitado, lo más moderno y valioso en publicaciones tenía el señor Martin en su biblioteca, que ni en sueños, ni con el oro se podrá reponer. Son recuerdos tan estimados que representan para el erudito escritor un enorme capital.

Los más perjudicados

Entre las víctimas de este lamentable siniestro, los que más perjuicio han sufrido son los señores Castro y Calvo, que conjuntamente pierden un valor de

₡ 25,000 y el Licenciado Martin que es inapreciable.

La Cruz Roja

Instantáneamente que recibieron aviso del incendio acudió una sección con todo su equipo para prestar el servicio de su ramo en caso de accidentes personales, que por fortuna no hubo que lamentar ningún caso.

El servicio de Policía

El Cuerpo de Orden y Seguridad acudió presuroso desde los primeros momentos a fin de evitar robos y saqueos como siempre sucede en casos análogos, con órdenes estrictas de su Director el General Monge y del señor Comandante de la Segunda Sección don Juan Honorato Carrillo, para no permitir que nadie se aproximara al edificio incendiado.

Muchos particulares y entre ellos un sobrino del señor Martin, hacían esfuerzos por romper aquellas puertas donde las lenguas de fuego amenazaban invadir, y fué entonces cuando avisado el Coronel Beeche, Ayudante del señor Presidente, él mismo derribó la puerta, y ordenó se salvaran los valiosos objetos de aquel bufete, resultando vano todo empeño, pues las llamas ya estaban dando fin con todo el ajuar de esas bellas colecciones de libros, logrando sacar no más que 50 o 60 volúmenes.

Aseguros

Los señores Castro y Calvo no tienen ningún seguro sobre su mercadería, ni el Licenciado Martin, como igualmente los señores Herradora y dueño de la Zapatería "El Fenix".

Los seguros son los siguientes: Don Carlos Millet, quien tiene su póliza por ocho mil dólares en La London Guaranty.

Don Francisco Díaz y Co., tres mil dólares sobre mercaderías. Se aseguró el 10 del corriente mes en la "National Fire".

Don Benito García Pandavenes 350 libras, sobre mercaderías y muebles en la "York Shire".

Detenciones

Solamente fué detenido el señor don Francisco Díaz y conducido a la Segunda Sección de Policía, interin el señor Alcalde 2º, a quien se le ha hecho cargo de la investigación sigue el curso del proceso.

Pasa a la octava página

Información cablegráfica mundial

Unico servicio actualmente en Costa Rica

Exclusivo para el "Diario del Comercio"

SERVICIO ESPECIAL

WASHINGTON, 27.— Murió la señora Louisa Terry viuda del Almirante Silas W. Terry.

NORFOLK, 27.— Fué hundido el vapor de guerra Alabama, que servía de blanco a los ejercicios de tiro de los aeroplanos del ejército, a la altura de Tampa, a las 11.15 p. m. de hoy. Un aeroplano lanza-bombas del tipo Martin, le acertó con una bomba de dos mil libras.

NUEVA YORK, 27.— Procede de Hamburgo ha llegado al puerto de Nueva York el vapor de carga Oregonian trayendo 122 barras de oro valoradas en 336.000.000 de marcos, consignadas al Banco Federal de Reserva.

NUEVA YORK, 27.— Des-

pués de permanecer tres horas en dos botes salvavidas fueron recogidos por el vapor de carga español el Cabo Creux, el Capitán Giuseppe Schilffino y la tripulación de 29 hombres del barco Alacrit que se fué a pique en un terrible huracán.

QUANTICO, 27.— Para tomar parte en las maniobras de Otoño han llegado a esta, cinco mil individuos de tropa del cuerpo de marinos; esta es la mayor cantidad de fuerzas militares que se ha reunido en los Estados Unidos después de la desmovilización de la guerra. Las maniobras tendrán lugar en la región montañosa en donde se verificaron las batallas de la guerra civil.

WASHINGTON, 27.— Se proyecta la formación de una ofi-

cina especial que tendrá a su cargo el estudio y clasificación de salarios.

WASHINGTON, 27.— El Departamento de Estado dice que los Estados Unidos aceptarán a Portugal en la misma condición que Holanda y Bélgica, para que sea representado en la conferencia de desarme en lo que se refiere a los problemas del Pacífico y del lejano Oriente.

WASHINGTON, 27.— Los informes de la oficina internacional demuestran que los contrabandistas han recibido un billón de dólares por whiskey, vinos y licores embriagantes en general y que los impuestos dejados de percibir por el gobierno suman 32 millones de dólares.

Festejos en Grecia

Hasta que al fin el lunes 19 tuvimos el placer de oír en nuestra iglesia la primera conferencia del tan justamente afamado Fray Gregorio de Beyre.

La misa y la procesión del 24 estuvieron muy lucidas habiendo mucha gente.

Ya llegaron las imágenes

También nos dijo el querido Padre Quirós que ya habían llegado las imágenes y el vía-crucis que el ex-cura D. Antonio M. Rojas había pedido a Italia; nuestros más fervientes deseos son de verlas lo más pronto posible en nuestra iglesia.

Viajeros

De visita en ésta hemos tenido el gusto de ver en la fiesta patronal a don Eliseo Vargas y sus bellas niñas América y Margot.

—El lunes partieron para San José don Esteban Maroto con su hija Luz. Un feliz viaje les deseamos.

Baile social el día 23

Este baile a pesar de haber sido improvisado resultó muy lucido; mi pluma pudo oannotar en el desfile las siguientes parejas:

Otto Kopper y señora; Alcides Barquero y señora; Francisco Arias y Sra., Porfirio García y Sra. doña Josefina D. de Kopper, José Chacón con la señorita Marina Doderó, Arturo Vega con la señora doña Claudia V. de Badilla, Marco T. Maroto con la señorita América Vargas, Carlos Maroto con la señorita Josefina Sánchez, Agapito Lizano con la señorita Luz Maroto, Benjamín Hidalgo con la señorita Lucía Riggioni, Mariano Cortés con la señorita Inés Rojas, Alberto Lizano con la señorita Zeneida Barahona, Gregorio Rojas con la señorita Lila Castro, Juan R. con la señorita Carmen Serrano, Enrique Peralta con la señorita Luz Castro, Humberto Peralta con la

señorita Berta Jiménez, Luis Bolaños con la señorita Zita Arias, José F. Quirós con la señorita Adela Arias, Nautilio Arias con la señorita Corina Riggioni, Enrique Araya con la señorita Jovita Sánchez y Marco T. Viquez con la señorita Consuelo Dorero.

Baile Obrero del 24

Este baile resultó más concurrido, pues en la obertura anoté las siguientes parejas:

Alberto Soto y señora, Celso Carmona y señora, Francisco Arias h. y señora, Manuel Mora y señora, Otto Kopper y señora, José V. Coto y señora, Marco T. Maroto y señorita María Serrano, Otilio Barquero y señora, Juan R. Ugalde y señorita Abigail Barahona, Fernando Bolaños y señorita Dolores Mora, Gustavo Alvarez y señorita Laura Murillo, Severo González y señorita Lila Castro, Ernesto Vega y señorita Nery Castro, Alberto Vega y la señorita Irma Vega, Leonardo Vega y la señorita Coto, José Bolaños A. y la señorita Marina Doderó, Marco T. Viquez y la señorita Consuelo Doderó, Orlando Cruz y la señorita Amada Hidalgo, Ricardo Sánchez y la señorita Celina Alfaro, Víctor Fernández y la señorita Lolita Gómez, Valentín Ballesteró y la señorita María T. Rojas, Gregorio Sáenz y la señorita Anais Villegas, Diógenes Salas y la Srta. Zeneida Murillo, y Daniel Alarcón y la señorita Matilde Quirós.

REMOLINO

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes \$ 3-00
Número 0-15
Atrasado 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",
San José, C. R.

Juntas provinciales de la provincia de Cartago

Según nos comunican de Cartago en la sesión celebrada por la Junta Electoral Provincial celebrada últimamente, se llevaron a cabo los siguientes nombramientos: Cantón de Jiménez: señor Baltasar González en reposición del suplente de la Junta Cantonal quien cambió de domicilio. Cantón Turrialba: señores Jesús Brenes y José Monge Dumani, propietario y suplente de la Junta Cantonal, respectivamente para reponer a los señores Pantaleón Gómez Alvarez y Moisés Ortega Bonilla, quienes servían los mismos cargos.

MENTOLTYMOL

Sana — Calma — Cura

Unicos Agentes:

BOTICA ORIENTAL, S. J.

El Presidente de Costa Rica

concede una medalla de oro al Presidente Meléndez (Por Telégrafo)

San Salvador, setiembre 26.

"Hoy llegó a esta capital el nuevo Secretario de la Legación de México Lic. Martínez de Alba. El Presidente de Costa Rica envió medalla de oro al Presidente del Salvador con su respectivo diploma conmemorativo del Centenario de la Independencia.

Mañana dará un espléndido lunch el Sr. Ministro de México en honor del Presidente Meléndez y su Gabinete en ocasión del Centenario Independencia Nacional.

El pasado temporal causó varios daños en caminos y carreteras, de todo el país.

Esta tarde hubo match de football entre deportistas hondureños y de esta capital.

La Prensa

El Rey de España concedió honrosas condecoraciones al Presidente Meléndez y otros funcionarios del Estado.

También nuestro Director Sr. Mayorga Rivas ha sido condecorado por S. M. con la insignia de Caballero de la Orden de Carlos III.

Hoy habrá match de football entre deportistas hondureños y salvadoreños que fueron a Guatemala.

Diario del Salvador

Reformas de las ordenanzas de Minería

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETA

Artículo único.—El artículo 39 de las Ordenanzas de Minería se leerá así:

"Artículo 39. — Se Tendrán por descubridores a todos aquellos que se presenten denunciando como nueva una mina y se les adjudicará a cada uno de ellos tres pertenencias por veta siempre que su número no exceda de cinco personas, pues en este caso tendrán derecho sólo al máximo de pertenencias o sea el que corresponde a los cinco descubridores, debiendo ser éstos mayores de diez y ocho años".

Comuníquese al Poder Ejecutivo

Dado en el Salón de Sesiones del Congreso.—Palacio Nacional San José, a los trece días del mes de agosto de mil novecientos veintiuno.

ARTURO VOLIO

Presidente

M. F. Quesada, Tomás Soley Güell
1er. Secretario, 2º Secretario

En lugar de las molestas gárgaras, disuélvase en la boca una sabrosa pastilla



PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

El Cometa

Taller de Fundición Hierro y Bronce Especialidad en Trapiches, Pailas, Tubos para cañería y cloacas, Muñoneras, Bocinas, Carrizos, Campanas y todo lo concerniente al ramo.

Cinquenta varas al Sur de la Cafetería de Chasse, Cuesta de Moras.—San José. Apartado No. 239.

MARTIN Y MEDINA

Gets-It Callicida Infalible

Con tres gotas se reblandecen, de modo que Ud. los podrá desprender

Trenta minutos después de que Ud. toque el callo con este callicida, desaparecerán los dolores intensos y lancinantes, de una vez para siempre.



No hay callo, por duro o blando que sea, por antiguo o bien curado, que resista a "Gets-It". Inmediatamente se friega y se seca, y pronto puede Ud. desprenderlo con los dedos, sin dolor, como si se cortara las uñas.

¿Por qué consiente Ud. esas molestias? ¿Por qué los mira y acaricia? ¿Por qué los recorta y los pule? ¿Por qué no los EXTIRPA con "Gets-It"? Compre ahora mismo un frasco en cualquier droguería o botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.



Costa Rica Mercantile Co., San José.

"LO SIENTO MUCHO, PERO NO ES UD. EL HOMBRE QUE NECESITAMOS!"

¡Una buena posición perdida!

Por no saber, por ignorancia



—Sé que Uds. necesitan un empleado y...
—Sí. Necesitamos un empleado competente. Una persona que pueda hacerse cargo de nuestra Contabilidad, de nuestras oficinas; que sepa organizar, manejar empleados... En quien podamos tener confianza... El sueldo es satisfactorio para comenzar... Estamos listos a dar toda oportunidad de progreso... El hombre que necesitamos, si tiene LOS CONOCIMIENTOS NECESARIOS, tendrá un buen futuro... ¿Qué sabe usted?
—(.....)
—Lo siento mucho, pero no es usted el nombre que necesitamos. No me disgusta su apariencia. ESTUDIE USTED. PREPARESE y vuelva a verme...

Y PERDI AQUELLA MAGNIFICA OPORTUNIDAD POR NO SABER, POR HABER PERDIDO MI TIEMPO EN FRIVOLIDADES EN VEZ DE DEDICARLO A PREPARARME PARA LAS BUENAS OPORTUNIDADES. PERO, ME PREPARARE. ESTUDIARE DE HOY EN ADELANTE. LA PROXIMA OPORTUNIDAD NO SE ME ESCAPARA.

Escuela Postal

con sus 12 PLANES DIFERENTES DE ESTUDIOS le ayudará a usted. El costo depende de la extensión de sus estudios. Varias formas de pago, económicas y fáciles. USTED ESTUDIA EN SU PROPIA CASA O DONDE MEJOR LE CONVENGA, A LA HORA QUE GUSTE Y SIN LOS INCONVENIENTES DE HORAS DETERMINADAS, ESTUDIANTES MALOS, MAESTROS INCOMPETENTES O MALHUMORADOS, ETC., Usted es el UNICO discípulo de un EXPERTO PRACTICO EN LAS MATERIAS QUE SE ENSEÑAN.

CONTABILIDAD, ARITMETICA COMERCIAL, CALCULOS MERCANTILES, SOCIEDADES DE TODO GENERO, BANCOS, ORGANIZACION DE NEGOCIOS, CORRESPONDENCIA COMERCIAL, ARCHIVOS, ANUNCIOS COMERCIALES, ETC.

Servicio completo y satisfactorio. Pida el PROSPECTO GENERAL que le dará todo detalle, a

Apartado 1018

ESCUELA POSTAL

SAN JOSE

El lujo y los problemas actuales

Con frecuencia estamos viendo en estos últimos días relatos en los periódicos, del lujo y extravagancia de algunas mujeres de la sociedad europea, en contraste con los terribles momentos de crisis económica de las naciones que tomaron parte en la guerra y la enorme miseria y hambre y dolor en que viven millones de poblados por los que la arrasadora ola bélica pasó dejando desoladas las comarcas. Algunas damas de criterio elevado y de sentimientos nobles han presentado su protesta ante estas manifestaciones de desequilibrio; entre ellas figura una americana, la Princesa María de Grecia, esposa del Príncipe Cristóbal de Grecia, que antes de su matrimonio era la viuda del millonario americano William B. Leeds. Esta dama, que ha estado gravemente enferma últimamente, se encuentra en el hotel Ritz de París y ha manifestado a sus íntimos que de ahora en adelante se retirará del trato social, llevará la vida más modesta posible, y desde luego ha empezado a vestir los trajes más humildes y austeros y a tomar las comidas más sencillas que jamás haya servido el lujoso hotel Ritz. Esta Princesa dice que quiere coadyuvar a la campaña en contra del lujo emprendida por la Reina María de Inglaterra.

No es que nosotros abogemos por una modestia que anule toda la belleza decorativa de las indumentarias,—que por otra parte dan de comer a muchos obreros—no es que estemos contra toda manifestación de elegancia y buen gusto, pero a lo que unimos nuestra voz es a la campaña contra los lujos y ostentaciones inútiles que parecen ser un insulto a los pobres y a los tantos necesitados de las horas actuales. Una mujer de criterio y de corazón comprenderá que los problemas de este momento requieren que sus vestidos

sean modestos—siendo de buen gusto—que sus fiestas sociales se reduzcan y dejen todo fausto, que en sus comidas no hayan los inútiles y delicados requisitos, que jamás podrán gustar tantos pobres labios, las golosinas que jamás endulzarán las boquitas de tantos niños pobres. Una buena mesa, sencilla, con buenos alimentos, sanos, nutritivos y gustosos, hasta redundarán en la propia belleza de la mujer que se siente a ella. Además no habrá motivo para que el contraste exacerbe los dolores de los que sufren y carecen de lo más necesario, levantando los odios de clase que tanto han hecho sufrir a la humanidad. Puede de conceptuarse de criminal el caso de esa dama que está llamando tanto la atención en París, derrochando una fortuna fabulosa hecha durante la guerra, oro acumulado sobre la sangre y el dolor de los pueblos, y que ahora se presenta con trajes en los que hasta los botones son brillantes y que ha anunciado su visita en el otoño a Nueva York, con el propósito de "épatar" a los americanos, y que se dice que vendrá en su yacht, en el cual—como detalle—hay dos baños de oro macizo!

Vosotras, queridas y sensibles lectoras de esta página, podréis decirnos si no es de alabar la conducta de la Reina María y de la princesa greco-americana. Es de esperar que este movimiento sea secundado y las mujeres dejen el lujo, que desnudas, como Santa Isabel de Hungría, de toda pompa y oropel, y vestidas en su sencilla indumentaria de mujeres fuertes y de corazón, cooperen a la ardua obra de reconstruir tantos pueblos y tantas sociedades que después de la hecatombe de la guerra deben resurgir de sus cenizas a una nueva vida de fraternidad cristiana dentro de los moldes de la democracia moderna.

Manuel Madrigal Q.

Teléfono 515 - (Frente al Palacio de Justicia) - Apartado 154

Cortinas y visillos y un variado surtido de camisas de lana, media lana y algodón a Precios Reducidos

102

La Escuela Nocturna

DE ADULTOS "JUAN RAFAEL MORA" PREPARA UNA SOLEMNE VELADA PARA LOS RECLUIDOS EN LA PENITENCIARIA

Son verdaderamente patrióticas todas las iniciativas que salen del profesorado de la Escuela Nocturna de Adultos. La labor intensa que en ella realizan profesores y alumnos, lleva en primer término un fin supremo: el de despertar en el grupo de obreros que a ella asiste el sentimiento de patria. Patria: tal es el ideal que persigue la Escuela Nocturna de Adultos, que estando en sus labores educativas por las noches, piensa entre las aulas los problemas de la patria. Y mientras en estos momentos a muchos les inquieta la idea de poder mangonear en la política para ascender por los vericuetos de la intriga, esta escuela en afán silencioso instruye, educa a esos obreros que llenos de fe y de honradez aspiran a ver a Costa Rica menos acechada, menos explotada.

La última idea lanzada por el profesorado de dicho centro educativo, ha sido la de preparar una velada con el fin de trasladarse en cuerpo toda la Escuela a distraer un poco a los presos, a esos pobres delincuentes a quienes la sociedad aísla como apesadados, mientras tolera que en las calles, muy campantes, caminen muchos de los que parecen ser desertores del presidio.

Hoy o mañana será solicitado el permiso para poder verificar esa fiesta, que será altamente significativa, pues se trata de levantar el espíritu de esos pobres individuos, que han de volver a vivir en la sociedad que hoy los hace a un lado, y es justo que se les prepare para que al regresar a sus hogares, hagan un papel más irroso y más digno.

En estos días publicaremos el programa de la fiesta y en su oportunidad daremos crónica de ella.

Así, con hechos y no con palabras, la Escuela Nocturna de Adultos hace Patria de verdad.

LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido

—de—

—MIGUEL GARCIA Y HNO.—

—Cacao puro molido—

de 1ª. a 40 céntimos la libra

de 2ª. a 35 céntimos la libra

—Café, superior calidad—

de 1ª. a 50 céntimos la libra

de 2ª. a 40 céntimos la libra

(PASAJE JIMENEZ)

José Cheng Apuy & Co.

Almacén de Primera Clase

El más antiguo de Puntarenas

El Presidente del Ecuador condecorado

Informan de Caracas que el Presidente provisional de Venezuela, señor Marquez Bustillos, con el fin de galardonar los méritos del Presidente del Ecuador, señor don José Luis Tamayo, le ha enviado la condecoración de la Orden del Libertador de primera clase, al mismo tiempo que ha hecho grandes elogios de su actuación presidencial que tanto ha contribuido a estrechar más las relaciones amistosas entre ambos países.

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

Siempre en existencia

Gasolina: "W. I. C. O."

Canfín: "LUZ SUPERIOR"

Apartado No. 1053

OFICINA: Contigua a la de

Don Alberto Aragón

No. 40

Nupcial

"José Manuel Doñas y señora se complacen en participar a usted el efectuado matrimonio de su hija Herminia con el señor don Celim Castro B."

Limón, 23 de Sept. de 1921. Celim Castro B. tiene el gusto de participar a usted su efectuado matrimonio con la señorita Herminia Doñas.

Limón, 23 de Sept. de 1921". Agradecemos el envío de esta participación matrimonial y hacemos votos por la dicha del nuevo hogar.

PRUEBE USTED

el Aromático CAFE y el Exquisito CACAO de la acreditada FABRICA de RICARDO DORADO

Sin Competencia por su Conservación, Finura y Sabor

Contiguo a "El Cometa" Ap. No. 24 — Tel. 804

La Alhambra

Almacén de Tejidos y Abarrotes — PAGES & Cia.

Tabaco Iztepeque.—Loza de toda clase.—Escobas para patio, extranjeras.—Cigarrillos "Susini".—Puros Habanos y Jamaica. PINTURAS, ACEITES, AGUARRAZ

Arenillas

Los Pacheco en Costa Rica

Ahora se comienza a agitar la cuestión política para el próximo período presidencial. Y suenan varios nombres entre los candidatos, a saber: Los viejos hombres gastados en todas las luchas electorarias, cuya suerte a prueba durante tantos años los va sacando adelante más o menos bien (la buena estrella de ellos o la estupidez de las masas), son los mejores ídolos falsos. Y frente a estos ídolos que no harán sino repetir su eterno y fatigante programa en el cual ni ellos mismos creen, se alzan nuevos nombres traídos y llevados en medio de la gloria que ya los envuelve, como esperanzas de salvación...

Ya cualquiera que preguntase con exeso de lógica a que debe Fulano tanta algarabía, algún fanático "intelectual" le contesta: "A su mismo talento; tiene mucho carbón cerebral ese hombre".

—¿Pero en qué, cuándo, dónde, cómo, demostró ese Fulano que tiene tanto talento, tanto carbón?... (Pausa).

—Pues demostrarlo, la verdad, no lo ha demostrado, pero cuando sea Presidente de seguro que nos apabullará a todos con el peso de su talento.

Y el asunto es que todos esos señores necesitan llegar a la presidencia para demostrar... lo contrario, y estas demostraciones salen demasiado caras y peligro-

sas para la República. Poner a prueba el talento de un político equivale a arruinar al País.

El espíritu de don José Joaquín Alves Pacheco, el "genial" personaje de Queiroz, el de los silencios discretos, los gestos solemnes y las gonzadas frecuentísimas, ambula en Costa Rica, y no es raro que la ingenuidad impresionable de los ticos lo eleve al solio que busca.

Una manera cómoda de excusarse

Una manera cómoda de excusarse, tanto a los ojos de los demás como a los propios, es comparar la mala conducta de uno con otra peor. Es algo muy humano.

Como que alivia el pensar que ha habido o hay otros peores.

Si esta fórmula es inmoral en lo particular, en política lo es tres veces más; y desgraciadamente los políticos con esa sencillez tan especial que usan, creen sincerarse comparando sus yerros (¡ay, tan frecuentes!) con los yerros de los rivales.

Y todavía es bueno, este pobre afán. Pero aquí lo que parece que hay es, una verdadera competencia de emulación, donde el triunfo consistiera en acumular hasta lo infinito, las faltas de tacto, de cerebro, de patriotismo y hasta de gusto.

ALDO-DE-CALIX

En esta oficina se encuentran los objetos siguientes:

Una sombrilla japonesa, dos sombreros de pita, un sombrero de pita pequeño, una capa para niña, una capa para hombre. Estos objetos han sido decomisados a delincuentes, pero no se conoce a sus dueños, por lo que se suplica a las personas que hayan perdido algún objeto de estos, pasar a reconocerlo y retirarlo.

DIRECCION GENERAL DE DETECTIVES

TRASLADO

Tenemos el gusto de comunicar a nuestros estimados clientes y al público en general, que desde el día 1º de Octubre entrante, quedará trasladado nuestro Almacén de Abarrotes, Géneros y Licores, al amplio local situado a 75 varas al Sur del Banco Mercantil, en donde, como siempre, atenderemos sus estimables órdenes a los nuevos precios, rebajados ya notablemente.

Aprovechamos la ocasión para recordarles que para la próxima Navidad tenemos a su disposición y sumamente barato, nuestro extenso y variado stock de Juguetes.

199 MORA & CIA.

Gimnasio Carpentier

Con objeto de dar un buen impulso a la cultura física, se ha fundado en lugar apropiado, 200 varas al Norte de la Botica Oriental, un Gimnasio completo para practicar en él toda clase de ejercicios que tiendan al desarrollo del cuerpo y al mejoramiento de los individuos.

Se practicará principalmente el boxeo, uno de los deportes más viriles, más completos y más útiles; la esgrima, la natación y otros muchos ejercicios que dan al hombre salud, fuerza, agilidad,

voluntad para el trabajo y buena presencia.

Hemos visto la circular que don Juan M. Victory y Co. nos han enviado, y en la que se nos informa que la inauguración se verificará el primero de octubre entrante a las 7 de la noche.

Para que el entusiasmo no decaiga y para estimular a los alumnos se harán concursos atléticos públicos y los vencedores serán premiados.

Figuran como profesores los señores don Samuel Montandón y don Rubén Herrera.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores PUNTARENAS, C. R.

San Chong & Co.

Importadores

Venden por mayor y menudeo Puntarenas, C. R.

Como pensamos

Los nombres de los Diputados

En diciembre próximo, dentro de dos meses, se efectuarán las elecciones para renovar la mitad de los representantes del país en el Congreso Nacional.

La elección que viene, según piensa la gran mayoría, es de trascendencia, porque al Congreso que se reunirá en mayo tocará conocer graves y complejos problemas.

Y efectivamente, así es. De aquí que la lucha que va a emprenderse va a absorber, por dos meses, la atención general.

Empiezan ya a agitarse, en movimiento de propaganda, las diversas agrupaciones políticas; cartas en montones, salen de San José dirigidos a los gamonales de los pueblos y a aquellas personas de mayor prestigio e influencia en las diversas localidades; dentro de pocos días serán emisarios los que vayan de plaza en plaza ganando adeptos para las causas que sirven y solicitando la adhesión de los ciudadanos a tal o cual partido. Volverán los mítines dominicales, a la salida de las misas, las reuniones en los teatros y los discursos, todos encaminados a allegar mayor número de adeptos.

Y la vieja costumbre se repetirá: agrupados bajo las distintas banderas en lucha, los ciudadanos conocerán los nombres de aquellos que luego han de ser sus representantes el día o la víspera de la elección. Y guste o no guste tal nombre, por disciplina, es la frase socorrida, votarán por la papeleta que los jefes manden.

Vieja y mala costumbre que ya es hora de abolir: déense desde ahora los nombres; designense, dentro de cada agrupación las personas que han de ser candidatas a una curul del Congreso y discútanse ampliamente.

Que luego en nombre de la disciplina partidista no se fuerce la voluntad de los afiliados y se haga a muchos de ellos votar por quienes no son del agrado, por quienes no tienen suficientes méritos para merecer la confianza que se supone ha de tener cada elector en su elegido.

No es solamente de nosotros esta idea; hemos consultado mil opiniones y todas están de acuerdo: un leader de partido, un ilustre abogado, un sacerdote, un maestro de escuela, un retirado de la política: todos, unánimes, han dicho: que se conozcan los nombres desde el primer momento.

Esto hará bien tanto a los partidos, como a los electores; y en este momento de desconcierto en que aún no se ha definido la opinión, los nombres de los candidatos a elegir, vendría a demarcarla, y sería la mejor prenda de que la elección es realmente libre, realmente cívica, realmente franca.

Las estampillas del Centenario

San José, 28 de septiembre de 1921.

Señor Director del "Diario del Comercio" Ciudad.

Muy señor mío:

En la nota intitulada "Las estampillas del Centenario", que aparece inserta en el número de hoy de su acreditado diario, se hacen algunos comentarios injustos con respecto a las imaginarias fortunas que han obtenido las personas que compraron los sellos en referencia.

La emisión de estampillas del Centenario fué muy limitada, como puede verse en el decreto respectivo, publicado con el No. 202 de "La Gaceta", correspondiente al día 8 del actual; de estos sellos se tomaron quinientas se-

ries para enviar a la Oficina Internacional de Berna, según lo preceptúa el artículo XXXVIII, inciso segundo de la Convención Postal Universal; se tomaron además, cien series que pidió por su trabajo el dibujante, y el resto se vendió en estas oficinas a las personas cuya nómina tengo el gusto de incluirle.

Con muestras de mi consideración más distinguida me suscribo de usted muy atento servidor,

G. Noriega

NOTA. — La nómina trae una larga lista de las personas que compraron estos sellos de correo. Agradecemos la aclaración del señor Noriega y le presentamos excusas por si vió injusticia en nuestro rápido comentario de ayer, referente a este asunto.

Movimiento diario

Jueves 28. San Wenceslao.

Nacimientos

- Ana María Rodríguez.
- Blanca, de Enrique Acuña y Cristina García.
- José Luis Daniel, de Porfirio Oduer y Ana María Quirós.
- María Rosario Mora.
- Enrique, de José Domingo Salazar y Elisa Briquela Vargas.
- Ana María, de Luis Trejos Castro y Rosa Granados Chaves.

Defunciones

Innominada Jiménez, San José.

- Carlos Alberto Morales, 2 años, San José.
- María Molina, 22 años, San José.

Pasaportes

- Edmundo Jaramillo Avilés, para Lima.
- Peter Clark Wilson, para Colón.
- William H. Haskins y señora, para Estados Unidos.

Tack Hing Liung & Co.
GIL CONG
Importadores - Puntarenas

Anúnciese en este DIARIO

Enfermo

El activo e inteligente empleado de los talleres de la Imprenta de doña María v. de Lines, don Gustavo Navarro, formador de este periódico, se encuentra delicado de salud.

Que se restablezca pronto son nuestros deseos para que pueda reanudar su provechosa y útil labor cuanto antes.

Saludo

Ha llegado a esta ciudad, procedente de Honduras, el caballero don José Astúa Aguilar en compañía de su hijo don José Antonio. Regresa el Lic. Astúa Aguilar después de realizar una brillante labor en el Congreso Federal Centroamericano que acaba de clausurarse en Tegucigalpa, donde llevó la representación de Guatemala.

En esta ocasión, junto con nuestro cordial saludo a los que regresaron al seno de los suyos, enviamos nuestras más cordiales felicitaciones por sus triunfos al Lic. Astúa Aguilar.

Enferma

La estimable señora esposa de nuestro buen compañero de labores don Francisco Marín Jiménez, doña Clara de Marín, se encuentra desde hace dos días postrada por cruel enfermedad. Es para nosotros penosa tal noticia y deseamos el rápido restablecimiento de la compañera del señor Marín.

Para prevenir infecciones, no hay que hacer gárgaras. Tó-mese



En Puntarenas

SE REORGANIZA EL

PARTIDO CONSTITUCIONAL

Puntarenas, 28. — "Diario del Comercio". — Temprano de la noche hubo reunión de los elementos que antes integraron el Partido Constitucional, para reorganizarlo; tuvo lugar en la casa que antes ocupaba el Club de Puntarenas. Llovía a cántaros, no obstante hubo buena concurrencia; sin la fuerte lluvia habrían concurrido todos los invitados. Se nombró una Directiva para organizar los trabajos necesarios, la que quedó formada así: señores Leonidas Poveda, Carlos Barahona, Juan Suñol, doctor Sergio Fallas, Augusto Grillo, Nicolás Lizano y Juan Guido. Al tapete llevaron los nombres de don Rafael París y don Manuel J. Grillo. Se votó por París, por mayoría, como candidato a diputado en el próximo período de 1922 a 1926. Oportunamente el directorio pasará a casa del señor París a ofrecerle la candidatura.

—También el domingo 18 un grupo de obreros considerable pasó a casa del Lic. don Emiliano Odio a ofrecerle sus votos y sus trabajos para llevarlo al Congreso como diputado en el próximo período constitucional.

Le ofreció la candidatura en nombre de los concurrentes don Francisco Conejo. Aceptó el Lic. Odio con muestras visibles de agradecimiento.

Corresponsal

Día a día

Pueblo Nuevo

Cuando en febrero un pelotón de soldados al mando del Coronel Zúñiga llegó a Pueblo Nuevo, y con los honores reglamentarios izó en aquella tierra nacional el pabellón, dió comienzo la empresa, por dicha ya finalizada, de establecer la soberanía de Costa Rica en los territorios de Coto que contra derecho ocupaban nuestros vecinos del Sur. Estas fuerzas hicieron salir del territorio nacional las autoridades extrañas y remitieron a esta capital los sellos que usaban y una placa metálica, colocada en la casa que les servía de oficinas y que decía: "Corregimiento de Coto, República de Panamá".

Muy pocos costarricenses sabían que existiera, perdido entre las selvas fronterizas del Sur, el rancharío mencionado; pero de febrero acá, ya no hay quien lo ignore.

Y es que el nombre dicho, por los sucesos que siguieron a la primera expedición, quedó vinculado como un recuerdo, a la vez doloroso y glorioso, a la historia del país.

La ocupación definitiva de este poblado se realizó, de una manera tranquila, la tarde del 5 de los corrientes. A las 16 horas entraba la columna volante de exploradores que había desembarcado la "Santa Rosa" 2 kilómetros antes de llegar al desembarcadero, en el sitio donde el Cote hace su confluencia con el Coto. En ese mismo instante la gasolina militar atracaba frente al histórico caserío y un hurra atronador, que los ecos dilataron por la selva, anunció la llegada definitiva de Costa Rica a sus confines del Suroeste.

Es Pueblo Nuevo de Coto un conglomerado de unos cuarenta ranchos pajizos, situado sobre la margen izquierda del río, a unas dos horas de navegación, a toda máquina, desde la desembocadura; cuarenta y ocho horas son necesarias a una gasolina para llegar desde Puntarenas. En un suave declive el terreno desciende hasta la margen del río donde las aguas profundas y silenciosas discurren serenas. Toda la región es de una belleza soberana y el ambiente es agradable, un poco tibio, sin sofocar.

Toda la lujuria de la virgen tierra de los trópicos está allí patentizada; los bosques, tupidos, impenetrables, llegan hasta la propia orilla del mar, donde los manglares viven perennemente refrescados por las auras del golfo. Los habitantes de la zona, labradores chiricanos de buena índole, han hecho alrededor de sus viviendas un amplio desmonte y allí crecen los maizales que son una bendición y los cañaverales que da gusto contemplarlos. El arroz y el cacao, los naranjales y papayales, dan cuantiosas cosechas de frutos dulcísimos, de ca-

lidad inmejorable, y los pastos son espesos y de los más nutritivos: pastan allí las vacas lecheras, unas vacas de bella estampa, finas como las Jersey, pero de grandes cuernos, vacas de una raza regional que llaman chiricanas y de las que antaño hubo numerosos ejemplares en la Meseta Central.

No manan aquí la leche y la miel como en la bíblica tierra de Canaán, pero es sin duda esta zona de verdadera promisión y el porvenir ha de fijar aquí sus ojos para asentar en ella el centro de una población agrícola y comercial.

A las 17 horas del día de nuestra llegada se efectuó una ceremonia impresionante, de imborrable recuerdo: en el centro de la población, sobre una plazoleta verde y plana, la fuerza expedicionaria formó el cuadro, alrededor de una asta; a la voz del jefe los soldados presentaron las armas, los oficiales hicieron el saludo de ordenanza y la bandera de la Patria fué izada; el aureo timbre de los clarines de guerra llenó la solemnidad del momento con la sonoridad de su claro toque de honor. Mudos, fijos los ojos en aquel grupo de expedicionarios, los habitantes, hombres, mujeres y niños, tuvieron por un instante el fugaz vislumbre de la trascendencia del momento. Después la proclama del General Monge, tomando posesión de aquella zona en nombre de Costa Rica, dió remate al acto solemne, durante el cual, el Licenciado don Luis Anderson, cuya brillante actuación en el asunto de nuestros límites es de todos reconocida, pronunció, con santa emoción, hermosas frases alusivas.

Concluida la ceremonia se hizo una piadosa visita: en columna, la tropa se encaminó hacia el sitio donde, bajo la sombría fronda del bosque, en un lugar apacible y melancólico, se abrió la tierra clemente, la tierra madre que a todos nos espera y que a nadie es negada, para sepultar a los que encontraron muerte gloriosa, arrebataados por la divina locura de la guerra. Allí el capellán, Presbítero Carmona, dijo un responso de paz, un responso cuya impetración salió de todos los pechos hacia el Altísimo, pidiéndole el eterno descanso de quienes allí rindieron el tributo final; la oración por todos, por los nuestros que allí se quedaron y por los enemigos, enterrados al otro lado del pueblo, más al Este. La oración por los soldados denodados y generosos que combatiendo bajo distintas banderas, hoy descansan a la par, bajo el amparo de la sepultura, cobijados por la bandera que aquella tarde fué izada con toda solemnidad.

EL HUSAR BLANCO

Apertados Correos Nos. 12 y 21 **Rivera & Co.** Teléfonos Números 11 y 19
CASA FUNDADA EN 1893
BAZAR DE CARTAGO LA DESPENSA
Géneros, Artículos de Fantasía, Perfumería, etc. Abarrotes, Elaboración de Fideos y del famoso café molido
LA FAMA LA COPA BLANCA
Nuevo Departamento de Géneros Abarrotes, Licores y Refresquería
Abarrotes — LA PROVEEDORA — Licores
Cartago — Costa Rica — América Central

Sección de la Cámara de Comercio

Los sofismas

Los aforismos, proverbios y dichos populares, cuyo origen general se desconoce, son la acumulación de la experiencia filosófica de la humanidad. La mayoría de ellos presentan la verdad dicha en pocas palabras que todo el mundo puede entender e interpretar.

"A río revuelto ganancia de pescadores", es uno de ellos. En efecto, al presentarse una situación incierta y desordenada, en que los hombres comienzan a caminar a ciegas, los pescadores aparecen y se multiplican y tratan por todos los medios posibles de aumentar la ceguera de quienes los rodean, porque en esa forma pueden hacerlos mejor sus víctimas; porque saben que si abrieran los ojos cesaría la pesca. A un caballo se le puede llevar a la fuente, pero no se le puede hacer beber, si él no quiere, dicen los sajones. Pero al hombre no solamente se le puede hacer ir a la fuente, sino que se le puede ahogar bebiendo o en cualquier forma, aunque él no quiera. Tal es la debilidad y la elasticidad humana. Por esto, los pescadores en río revuelto, pueden hacer comulgar con ruedas de molino a una cantidad tan considerable de individuos que es verdaderamente asombrosa ante el análisis.

"Pobre nació, pobre soy; ni gano ni pierdo", decía Sancho. Igual reflexión se van haciendo los sacrificados de todos los tiempos —los pescados, aun cuando también tuvieren ansias de pescadores— ante el avance de los resultados inevitables de la situación en que se favorecen unos pocos (los pescadores) con el perjuicio acumulado de todos los demás mortales. Y cuanto más se hagan tal reflexión, tanto más se debilitan, tanto más posibilidades hay de pescarlos.

En el estado de desorden en que hemos vivido, los sofismas se han multiplicado de modo apenas concebible, pero aquellos que por su magnitud mantienen al país en un estado de zozobra y, si no se destruyen, lograrán su destrucción, son estos dos:

1.—EL SOFISMA DE LA MONEDA

2.—EL SOFISMA DE LA PRODUCCION

Para soportar el mantenimiento de estos horribles sofismas se ha echado mano a todo género de argumentos, siendo el principal de ellos, el de los principios "económicos", que se han aplicado con gran solemnidad (y con bastante seriedad por parte de algunos estudiantes de la materia) y con inmenso beneplácito para los pescadores. El primero de los sofismas lo hemos analizado extensamente en días pasados, y solamente quisiéramos que un número considerable de los "pescados" nos hubieran entendido.

Tal sofisma consiste en "darnos gato por liebre". O, lo que es lo mismo, entregarnos UN COLON, haciéndonos creer que es UN COLON, cuando en realidad no es sino la MITAD DE UN COLON, a veces, y menos en otras. Un colón que juega y se burla de nosotros; que no tiene respeto alguno a la comunidad, se escurre por entre sus dedos; se hincha para darnos placer momentáneo, para escaparse, como el azogue, cuando le viene en gana. . . . a los pescadores.

En cuanto al de la producción, el sofisma no puede ser más ridículo, aunque es bien difícil de hacer comprender. No lo podríamos analizar en estas pocas líneas. Lo hemos anunciado hace algún tiempo. Nos proponemos analizarlo, talvez, en breve. Bástenos saber esto: QUE EL AUMENTO DE NUESTRA PRODUCCION EN LAS ACTUALES CIRCUNSTANCIAS NO NOS PUEDE BENEFICIAR EN LO MAS MINIMO. Que el gran exceso de producción nacional, por sobre nuestros gastos—en las actuales circunstancias—es un engaño funesto. Nuestro trabajo para llegar a esa producción, no nos da sino lo necesario para no morirnos de hambre. El verdadero valor de ella va a engrosar capitales extranjeros; los mismos que después se agarran del sofisma de la moneda para que sea cada vez menor el beneficio que nuestra patria recibe del producto de sus tierras y sus trabajos. Estas son verdades de a tonelada. De esto, no nos engañemos, es imposible dudar. Por esto, en tanto que muchos hacen grandes capitales, en medio de este desorden, todos nosotros pagamos y pagamos sin encontrar un medio de salir de nuestra pobreza que va en creciente suma. Por eso nuestras deudas públicas aumentan cada día y vamos hacia la más espantosa ruina.

¿Puede eso detenerse, reformarse, regenerarse? ¿Es aún tiempo de que se detenga el mal? Sí, por cierto.

Pero nunca será posible si seguimos hundidos en las ambiciones políticas y continuamos aplicando los mismos sistemas que en tan poco tiempo nos han llevado a este estado. Solamente será posible si el sistema de las promesas y las dádivas desaparece de nuestra vida pública; si van a enfrentarse al enemigo patriotas de verdad y no de camarilla; si se encuentran hombres de ferreo puño y más ferrea voluntad que se pongan al frente de este ejército de ciegos y le hagan abrir los ojos para ver la aurora boreal de prosperidad, de dicha, de paz, de tranquilidad que está en lontananza y que solamente perderemos SI NUESTRO CARACTER no se regenera, y lo demuestra con firmeza en la primera renovación de elementos que se acerca.

No hay talbaile de mantones

Ni Baile de Mantones, ni velada tendremos para el 12 de Octubre, como se había anunciado. Los señores del Comité resolvieron suspender la fiesta que con tanto calor se organizaba, a reserva de celebrar con el auxilio de buenos elementos una función de beneficio cuyo producto será destinado a la Cruz Roja en acción

en Melilla. Distinguidas familias, tienen a su cargo la venta de localidades para esta velada. La noche del 12 de Octubre, se verificará un baile que organizará la Comisión de Festejos del Centenario. Preparese nuestra juventud para asistir a esa suntuosa fiesta.

Movimiento Comercial

BANCO DE COSTA RICA

TIPOS DE CAMBIO

New York	443 %
Londres	330 —
París	159 —
España	292 —
Italia	95 —
Suiza	385 —
Bélgica	156 —
Hamburgo	1.05 cts. oro am.
Amsterdam	31½ cts. oro am.

San José, 28 de setiembre de 1921.

Ventas

Santiago Nieto, de Cartago, vende a Francisco Kikut, su establecimiento de pulpería y taquilla.

Precio ₡ 1.600-00 que quedan depositados en el "Crédito Agrícola de Cartago".

Hacia el ideal

El ideal de todo comerciante debe ser llegar a formar un esta-

do tal de cosas en la comunidad que sus negocios sean lo que deben ser. La representación de un servicio valioso, que, como tal, debe ser bien remunerado. Esto es imposible en una comunidad que vive en la miseria moral y material. Una comunidad que trabaja únicamente para comer un mendrugo de pan, no puede crear se necesidades que favorezcan el intercambio de productos; una comunidad en que la miseria reine no puede ser centro de comercio y actividad. Los campos de ciertas secciones de Rusia, desoladas por la miseria, son cementerios de individuos vivos que no esperan sino la muerte. La miseria individual trae, indefectiblemente, la muerte de toda actividad. La pobreza moderada, aquella en que en tiempos normales vivimos todos, es promotora de trabajo, de ambición, PORQUE SABEMOS QUE POR MEDIO DEL ESFUERZO podremos alcanzar

nuestros deseos, llegar, posiblemente, a una vejez tranquila y descansada, después de cumplir con nuestros deberes. Porque vemos esas posibilidades que nos rodean. En las comunidades arrasadas por la rapiña, de cualquier clase que sea, no existe sino la miseria abyecta. De ella a la muerte no hay sino un paso. El comercio tiene el deber de oponerse a todos los procedimientos que transijan por resultado un estado de miseria. La defensa de su propia vida así lo exige. El comercio debe luchar porque la comunidad en que labora goce de prosperidad y dicha. Esos son los ideales de la CAMARA DE COMERCIO DE COSTA RICA. Todo comerciante de cualquier magnitud que sea, en cualquier ramo en que se encuentre, da un paso hacia su propia defensa uniéndose a esta Cámara. Los resultados lo demostrarán. Pida usted su incorporación sin pérdida de tiempo.

Si usted es comerciante

RECORTE, FIRME Y ENVIE EL SIGUIENTE CUPON:

Señor Secretario de la Cámara de Comercio,
San José.

Sírvase elevar mi solicitud de ingreso a esa Cámara en la primera Sesión que celebre el Directorio. Incluyo la suma de DOS COLONES (₡ 2-00) por cuota correspondiente al primer mes.

Firma

Dirección

Fecha

Los deportes en nuestros planteles

Señor Director:

Tengo el gusto de poner en su conocimiento, que para fomentar el desarrollo físico de los alumnos de esta Escuela, se ha organizado una liga de Basket Ball.

Los juegos de esta Liga se efectuarán todos los sábados a las trece horas, a excepción del que se efectuará el Doce de Octubre, en el que se disputarán el campeonato las dos primeras divisiones de este plantel.

Siendo ya conocido su entusiasmo y admiración por el Sport, no

dudamos ni un momento que usted nos dispensará su apoyo.

La liga está compuesta de tres segundas divisiones y de dos primeras. Las primeras divisiones pertenecen una al quinto grado de la Señorita Lilia Ulloa y la otra al quinto grado de que es maestro don Nieves Santos Bonilla. Las segundas son dos de los mismos quintos grados y la otra es la primera división de uno de los cuartos grados, que debido a su poca práctica tienen que jugar en segunda división.

Queda usted de hecho invita-

do a estos juegos, así como el público en general.

Somos de usted con toda consideración muy attos. y S. S.,

Lilia Ulloa, Marta Loría M., Nieves Santos Bonilla, María Font F., Aquiles Cabezas Q. por el Consejo Organizador.

Mucho nos agrada esta hermosa iniciativa basada con fin tan práctico como es el desarrollo físico de nuestra juventud, y promete este Diario ayudarlas con su cooperación.

La sociedad al día

Viajeros

—Hoy llegará al país, procedente de Tegucigalpa, el periodista don Vicente Sáenz.

—De Limón regresó el joven don Bernardo Velázquez.

—Próximamente saldrá para su patria el Excelentísimo señor Julio Garcés, Ministro de Chile.

—De Heredia llegó ayer el presbítero don Venancio Oña.

—De Turrialba tuvimos el placer de saludar a don Gerardo J. Pinto.

—La señorita Violeta Maduro estuvo ayer en la ciudad de Cartago.

—Regresó de la línea al Atlántico don Maximiliano Soto.

—Procedente de Cartago estuvo ayer en esta capital don Francisco Jiménez Oreamuno.

—Para los Estados Unidos

saldrá próximamente don Julio Brenes Díaz.

—Ayer tarde llegó de Cartago el doctor Giustiniani.

—En Alajuela estuvo ayer en viaje de negocios don Carlos Volio.

—Del Atlántico llegó don Carlos Luis Rodríguez.

—Procedente de Cartago llegó ayer don Mariano Durán.

—De Juan Viñas se encuentra en esta ciudad el Presbítero Vilchez.

—La señorita Lupita Guardia llegó ayer tarde de Cartago.

Enfermos

En cama continúa don Ricardo Mora Fernández.

—Enfermo de cuidado se encuentra don Jorge Peralta.

—Ha seguido mejor la señorita Margarita Brenes.

Revista de teatros

AMERICA

Beneficio de Fernando Soler.

VARIEDADES

A las 7 p. m.: "Tuya para siempre".

A las 8 y media: "Testamento de Maciste".

TREBOL

Episodios 13, 14 y 15 del "Torbellino".

MODERNO

A las 7: "La luna nueva".

A las 8 y media: "Damon y Pythias".

ACTUALIDADES

Tercer libro de Trabajo titulado "La lucha".

Sobre la conferencia del desarme

Mientras se apresuran los preparativos para celebrar en Washington, la conferencia del desarme, que aligere en forma sensible las cargas que por concepto de material bélico pesan sobre los pueblos, dificultando su reconstrucción y ahogando su progreso, porque es en todo instante una tentación viva y latente, el Japón anuncia el lanzamiento de dos nuevos superdreadnoughts, que serán los más grandes del mundo.

Los dos barcos serán consecuencia de la botadura de dos navas de guerra gigantescas construidas ultimamente por Estados Unidos.

Es doloroso hacer comprobaciones como la presente, después de una guerra de la índole de la pasada en cuya conducción se tuvo, más de una vez, la impresión del naufragio de todo lo que de humano y civilizado tenían los hombres.

La paz armada era la losa que ahogaba todos los proyectos buenos, y los sueños de algunos pacifistas que se estremecían ante la acumulación de tantos elementos de destrucción, en detrimento de la obra verdaderamente constructiva de cada país.

No han cambiado hoy mayormente las cosas. Por el contrario casi han empeorado. Todo el mundo ve peligros o los imagina, para crear más y más armamentos, se diría que es una carrera desenfrenada, a quien llega primero a la meta. Sólo que esta

vez no se trata de ejércitos, sino de marinas. Los mares que debieron ser libres según el principio wilsoniano, que sufrió primero el choque de los egoísmos personales, están hoy atestados de navíos de guerra. ¿Para qué? Contra quién?

Tres son los contendientes mayores de esta lucha singular: Inglaterra, Estados Unidos y el Japón. La primera posee 717 barcos de guerra con 2,412,146 toneladas, y construye 36 nuevas con 76,890 toneladas.

El Japón por su parte tiene 75 barcos con 486,252 toneladas y construirá, y tiene en construcción, 119 más con 694,870 toneladas.

Estados Unidos tiene 424 barcos de guerra, con 1,181, 884 toneladas. Construirá, según su programa oficial 111 navas nuevas, con 804.009 toneladas.

En estas cifras están incluidas las fuerzas aéreas y los submarinos.

Como se ve, Mr. Harding tenía sus motivos para convocar la conferencia del desarme. A este paso las naciones volverían a soportar el peso de enormes marinas de guerra, y no estaría lejano el día en que la rivalidad provocara un nuevo choque fatal.

En estas cosas, como en todas las que se inician a base de un ideal comun, es menester una dosis bien grande de buena voluntad, para salir del paso.

AVISO

Compramos en esta Administración números de la edición extraordinaria del DIARIO DEL COMERCIO del 15 de setiembre.

Todos cuantos lleguen se pagarán a cincuenta céntimos.

Rectificación

En el reportaje que bajo el título de: **Hablando con el Director General de Minería**, publicamos en nuestra edición de antier, se registraron algunas erratas de las cuales hacemos salvedad en la siguiente forma:

En la primera columna del citado artículo, página seis, en la veinticinco líneas donde dice "en esos países", debe leerse "en este país". En la línea 33, donde dice: "se preste a absurdos", debe leerse, "se preste a abusos". En la línea 45, donde dice: "tener los recursos", debe leerse: "tener minería y los recursos etc." En la 55, donde dice: "para ellos: léase: "para ellas". En la línea 67 donde dice: "producen alrededor de 4.000.000.00" léase: "producen alrededor de 400,000"

En la segunda columna, línea 50, donde dice: "y diez en las de explotación", debe leerse: "y cinco en las de explotación". En la línea 84 de la misma 2ª columna, donde dice: "al caso de que", léase: "el caso de que". En la línea 85, donde dice: "es Estado lleve a cabo", léase así: "el Estado lleve a cabo".

El robo al señor Struck

Fué víctima de un robo nuestro buen amigo don Mariano.

De uno de sus talleres le sacaron seis sacos de balsa sin que ninguno de sus operarios se diera cuenta.

Tan pronto como los chicos de la Secreta tuvieron conocimiento, se pusieron a investigar, y a los pocos momentos dieron con el ladrón y con la mercancía que le fué entregada al señor Struck.

El Sr. Huete viene con halagueñas esperanzas

Parece que soplan buenos vientos con respecto al viaje del señor Ministro de Hacienda.

Se tienen buenos informes de sus gestiones en Norte América y la situación se presenta bonancible, que es precisamente lo que necesitamos.

La crisis económica que nos viene azotando en forma de GALERNA no puede ser más borrascosa, pero a fuerza de luchar capeando el temporal, hoy se reciben buenos síntomas de mejoramiento.

Es cuestión de calma, patriotismo por parte de todos y dosis de paciencia.

HOTEL METROPOLE

Víctor Céspedes Duke
Salones hermosos, cocina excelente. Cuartos grandes y ventilados.
Antigua casa de don Federico Tinoco, contigua al Banco de Costa Rica.
Apto. 1193—Tel. 861.

Notas curiosas

EL RELICARIO DE SAN LUIS

El archivo de la Biblioteca Nacional de París ha presentado a la Academia de Inscripciones un precioso relicario, donado por San Luis, rey de Francia, al gremio de Cordeleros.

La reliquia ha sido conservada por el abate Testara, cura de Santa Agrève, en el departamento del Ardeche. Estuvo guardada en el antiguo convento de los Cordeleros hasta la revolución, siendo salvada del saqueo durante la época de terror por el padre Lacombe, que la depositó en la iglesia parroquial de su pueblo.

La reliquia está incrustada en una cruz de madera, y adornada con una plaquita de cobre sobredorado, enriquecida de piedras preciosas, y en el centro de la cual han sido colocados dos fragmentos de la verdadera Cruz, traídos de Jerusalén por el rey santo.

LA BODA DE UNA PRINCESA

Recientemente se ha celebrado el casamiento de una sobrina-nieta de la ex-reina Ranavalo, con un ingeniero agrónomo francés.

Ranavalo Manjaka III, fué la última soberana de Madagascar. Antes de subir al trono, llamábase Rarafindraheri y estaba casada con el príncipe Ratuina, cuando en 1883 sucedió a Ranavalo II. Al quedarse viuda, contrajo nuevas nupcias con su primer ministro Rainilaiarivony, que ya había tenido por esposas a las dos reinas precedentes.

Bajo su reinado, se firmó en 1885 un tratado de paz con Francia; pero la hostilidad de los Hovas y la "mala fe" del primer ministro, hicieron necesaria la intervención francesa en 1895.

La reina, por el tratado del 1 de Octubre de 1896, reconoció el protectorado francés en toda la isla, y la anexión de Madagascar le hizo perder su soberanía.

Fué depuesta y desterrada a la Reunión, cerca de Argelia.

Su sobrina-nieta, que es su heredera presunta en línea recta, corre el riesgo de no reinar más que en el corazón de su marido. . . y esto es ya una felicidad positiva en la vida.

DEL ARTE PERSA PRIMITIVO

Los antiguos persas, enamorados y poéticos, desearon que hasta los objetos más humildes que les rodeaban, estuviesen en armonía con la ternura sentimental de su alma. Sus artísticos vasos de cerámica, ostentaban en elegantes caracteres, enguinaldados de claveles y tulipanes, armoniosos versos que expresaban las alegrías y las penas del corazón.

En las excavaciones realizadas en Khar, se han descubierto algunos modelos admirables del arte persa primitivo, que se remonta a mil años de fecha. Un tazón, color turquesa, de Zagivardi, canta las penas de un poeta:

"Tú me has robado el corazón, —dice a su amada;— pero ignorando el sufrimiento, no me puedes compadecer. Pues te perdono"

"Estoy separado de tí desde hace mil noches; mi dolor es grande, pero tú, tú no sentiste la angustia de la separación. Pues te perdono"

En un plato azul y blanco, de Talaí, se ven tres inscripciones en árabe y en persa, que comienzan con estas palabras:

"Sed buena, y dí que tú serás mía. Esto es tan fácil de decir, como contar un cuento"

Muchos coleccionistas no han debido fijarse en los caracteres rodeados de arabescos, que embellecen la cerámica persa, y que estos que parecen adornos, son sentencias religiosas, poéticos versos, encantadoras nimiedades de amor, que sería interesantísimo descifrar.

Hotel Imperial

EL MEJOR SITUADO DE LA CAPITAL

Altos Almacén Delcore — Esquina de La Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE

POR SU PROPIETARIA: Anita v. de Rodó

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

SE RECIBEN PENSIONISTAS :: PRECIOS MODIOS

Apartado No. 119 - San José, Costa Rica

El Problema Irlandés

El gobierno republicano irlandés, constituido por los elementos sinnfeinistas de la isla, ha reiterado en su respuesta a la Gran Bretaña sus propósitos inquebrantables de establecer un gobierno propio.

El gabinete de Belfast reitera, a su vez, su fidelidad al Reino Unido, y el gobierno de Londres, interpretando el punto de vista británico, niega a Irlanda el derecho de secesión, aun cuando le reconozca el de administrar sus propios asuntos.

Es decir, las tres teorías estarían hoy donde estaban hace varios siglos. Los católicos luchando por deshacerse de los protestantes; los protestantes irlandeses luchando por seguir unidos a los de la isla vecina, y éstos, firmes en su actitud de no renunciar a sus derechos respecto a su soberanía sobre los primeros.

Pero a pesar de lo irreductible que los tres criterios parecen a primera vista, q' todos experimentan tan necesidad imperiosa de paz. La crisis industrial se hace sentir cada vez más. El mecanismo económico se reciente. Los desocupa-

pados aumentan y un clamor unánime reclama un arreglo.

Es probable que aún se produzca un rudo batallar de criterios, tesis, aspiraciones e ideas, pero al final de cuentas los hombres que hoy representan a cada uno de los gobiernos antagónicos se pondrán de acuerdo.

Desde luego, lo más importante sería que pudieran avenirse sinnfeinistas y ulsterianos. Si ellos se unificaran, si pudieran entenderse, la tarea sería menos ardua. Pero la nota de Lloyd George no permite esperar este avenimiento toda vez que sienta el precedente de dos gobiernos en Irlanda, cosa peligrosa porque sería siempre un semillero de discordias.

Hay aún muchos detalles que liquidar en este escabroso pleito aunque, como dijimos, es unánime el clamor por la paz.

Y éste pesará, a la larga, más que todos los criterios irreductibles, que todas las diferencias de opinión. Nada hay tan poderoso como el ansia y la necesidad de trabajar para que los hombres se entiendan.

Librería Española

Útiles para escolares . . . Libros de Texto
ccionarios
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38
Sucursal en Cartago

POR NEGOCIO PLACER

Por lo que Ud. quiera

Viaje a Heredia en OMNIBUS

Costa Rica Motor Co.

Teléfono 752

Frente Norte del Banco de Costa Rica

Zapatería Española

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus favorecedores que a pesar del incendio de la Sucursal y Depósito de materiales seguirá atendiendo las órdenes de sus favorecedores en la misma fábrica, tanto en el calzado como en la venta de materiales, en la misma forma y condiciones de siempre.
Cartago, Costa Rica.

Avisos Económicos

TARIFA. — 20 palabras o menos, \$0.75 por inserción. Exceso. — 3/2 céntimos por palabra e inserción. PAGO ANTICIPADO. No se admiten inserciones alternas.

SE COMPRA o se alquila un piano y un billar. Dirigirse al Apartado 11 o al Secretario del Club Centenario. N° 215 E

JOSE ALVAREZ, propietario de la fábrica de Espejos y Marcos para cuadros, AVISA a su estimada clientela y a todos sus favorecedores que muy pronto recibirá el MATERIAL PARA EL AZOGADO de los espejos, que tan buena aceptación tuvo del público antes de la guerra; de esta manera podrá garantizar la duración y calidad de sus trabajos. Al recibirlo lo anunciaré en este mismo diario.

A PRECIOS NUNCA VISTOS tengo a la venta un gran surtido de vidrios corrientes acabados de recibir.

Avenida de las Damas, al lado de la "Imprenta Alsina". Apartado 461. Teléfono 669. N° 214E

CAPAS DE HULE para jóvenes valen \$ 40 en \$ 20. Tienda Alajuelita 100 varas Sur de Cesáreo García.

REGALADO — BONITO LOTE EN ARANJUEZ, BIEN SITUADO. SE SACRIFICA A \$ 2.50 LA VARA — 1250 VARAS — ENTENDERSE CON CALVO Y MERZERVILLE 184 E.

SE VENDE AMUEBLADO DE DORMITORIO, JUEGO DE SALA, CUADROS Y UNA VICTROLA. CASA FRANCISCO AMERLING, 200 VARAS NORTE DEL CORREO. 213 E.

SE DESEA comprar un destilador de café eléctrico y que esté en buenas condiciones, dirigirse al apartado N° 350 N° 199 E

VENDO UNA CASITA con amplio y bien cultivado solar, en condiciones de precio y pago tan liberales para el comprador, que vale la pena de hablarme. **Juan Guillermo Zamora.** No. 206 E.

MARIANO STRUCK. tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc. Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Atiende órdenes de toda la república. Teléfono 1539.

CARLOS M. FERAUD solicita empleo de Tenedor de Libros o Corresponsal. Informes por correo a esta Administración. N° 203 E

CALVO & MERZERVILLE, por poco dinero, podrán venderle casas, lotes, fincas, etc., etc. Para informes, en el Diario del Comercio. 160 E.

EL TRATADO DE CONTABILIDAD MODERNA y Prácticas Comerciales, por Juan Fernández Morúa, forma un volumen de 925 páginas que contiene todo lo que debe saber un Contabilista Moderno y mucho de lo que ningún hombre de negocios debe ignorar. De venta en las principales Librerías. Si su librero no lo tiene pídale a su autor y lo recibirá a vuelta de correo, libre de porte. Precio \$ 15.00. No puede usted conseguir una obra como esta, en ninguna parte del mundo POR EL DOBLE DEL PRECIO indicado. No. 208 E.

SEÑOR DESEA COLOCARSE en una casa de comercio, en cualquier ramo, o encargarse de una finca. Escribe y habla inglés y español. Informes aquí.

EL SENDERO MERCANTIL, ya próximo a ver la luz, es el mejor maestro que usted puede buscar para ilustrarse en el ramo comercial. Contiene el razonamiento de todas las materias tratadas. Veintitrés Profesionales lo recomiendan, y su precio será menor que lo que en un mes cobra cualquier Profesor. Pida prospectos a don Andrés Boza Cano, Ap. 778. 210 E.

OPORTUNIDAD. Se vende muy barata una Enciclopedia "Nelson" nueva. En la oficina de don Adolfo Cañas, la mostrará don Manuel V. Blanco. E. 209

A LOS FILATELISTAS. Se vende una colección de sellos postales.

EL BUEN GUSTO: 150 varas Sur Hotel Washington.—Constante, variado surtido de lujosos artículos de importación directa. Mitad le precio de los mejores almacenes.—Acérquese, convéngase. 191E

PIANOS COMPRA venta, alquiler, reparación, reconstrucción, desinfección de pianos, cuerdas entorchadas y lisas de toda clase; marfiles etc. Compro piano en cualquier estado, pago los mejores precios.—Stefano Perotti, contiguo pulpería Buenaventura.—Apartado 1144.-N° 181E

BÓDEGA. Alquiler para guardar granos, tabacos y mercaderías en general, que no sean sal, a precios módicos. Para informes con Francisco Armijo en su pulpería "La Libertad". 173-E

CELEBRIDADES ESPAÑOLAS

Emilia de Pardo Bazán

Galicia, la poética Suecia, la pintoresca región de los bosques y los ríos, ha sido la cuna de las más altas intelectualidades femeninas de España en los tiempos modernos: Concepción Arenal, Rosalía de Castro y Emilia Pardo Bazán, a quien todos los entusiastas de las bellas letras, llaman cariñosamente doña Emilia.

De aristocrática familia, nació en La Coruña a fines del año 1852, hija única de los Condes de Pardo Bazán, sus padres que reconocían desde su edad temprana sus aficiones literarias, lejos de contrariarlas, las fomentaron cuanto pudieron, educándola de la manera más perfecta. No obstante, como casase a los diez y seis años con don José Quiroga, creyeron que las obligaciones que lleva consigo la vida matrimonial, ahogaría en flor su porvenir artístico. Más no fué así, por fortuna, pues habiendo pasado algún tiempo sin tener sucesión, viajó por todo Europa, y aunque no escribió nada, atesoró valiosísimos elementos que después llegaron con su acertado empleo, a ser el origen de su gloria y fama.

Nacido un hijo, y, después dos niñas, que dando un mentís a los que juzgan que la mujer literata no puede ser buena madre de familia, los crió ella misma, y aprovechó su forzada vida sedentaria para dedicarse al estudio, adquiriendo un caudal de erudición vastísimo.

Allá por el año 1876, publicó sus primeros trabajos, premiados, y admirados en certámenes literarios regionales, y poco después comenzó obras más importantes, cuya larga serie y mérito, colocaron su nombre entre el de los primates de la literatura patria.

Fuó su primer libro un "Estudio crítico sobre las obras del Parde Feijoo" al cual siguieron "Poetas épicos cristianos", "Ensayo crítico sobre el Darwinismo", "Pascual López", "Un viaje de novios", "San Francisco de Asís", "Jaime", "Los Pazos de Ulloa", "La cuestión palpitante", "Insolación", "Morriña".

(Continuará)

José Figuer del Valle

"Al pie de la torre Eiffel", "Una Cristiana", "La Prueba", "La Revolución", "La novela en Rusia", "Personajes ilustres" y muchos más.

La crítica fué cruel muchas veces con sus escritos, y aun recuerdo la polvareda que levantó su libro "Al pie de la Torre Eiffel", que provocó protestas airadas del elemento militar, que se consideraba ofendido por la insigne escritora.

El célebre crítico "Clarín" indudablemente estuvo siempre demasiado duro y mordaz con doña Emilia, y hasta el mismo Pereda, la censuró rudamente por un juicio de la Pardo Bazán sobre una de sus novelas; por cierto que se originó una polémica literaria, en la cual tuvimos mucho que aprender la juventud de entonces, y en la que resaltaron los méritos de ambos contendientes, y contribuyeron a la enorme popularidad de los famosos "Lunes Literarios" del periódico "El Imparcial".

No creo que novelista alguno haya tenido tanta variedad de matices como Emilia Pardo Bazán; mística hasta la exageración en su "San Francisco de Asís"; realista, estilo Zolá en "Insolación", "Una Cristiana" y "La Prueba"; absolutista, rabiosa unas veces; liberal avanzada otras, pero siempre cultísima, amena, interesante, sabia y novelista regional incomparable con la "Morriña" y "Los Pazos de Ulloa". Pero una de las fases de la vida de esta mujer de valer indiscutible y que más pueden interesar a mis lectores, fué el entusiasmo, el amor inmenso que siempre sintió por Hispano América; hasta tal extremo, que en un almuerzo que Castelar ofreció al General Argentino Bartolomé Mitre, pronunció un discurso tan admirable y lleno de amor por América, que el General, no pudo contener sus lágrimas, profundamente emocionado por la vibrante palabra de la Pardo Bazán.

impresionó que en el propio edificio habita el señor Ministro de la Guerra y el señor Comandante de Plaza. Ellos iban como bohemios trasnochadores en su magnífico auto provisto de la más sanción sin pérdida de tiempo.

gre fría y sagacidad, dispuestos a romper lanzas con cualquiera que se les enfrentara.

El desorden vino a verse en la mañana, cuando a los interesados se les dió la nueva; y era de ver, aquel depósito transformado en un campo de agramañte: botellas de "Veuve Cliquot" rotas, finos Cognac y otros licores. En fin que hecho el recuento de la mercadería robada resultaron, seis canastas de Cognac y otras tantas de vinos y licores de las mejores marcas, por valor de 2 mil colones.

Y toda esta operación se llevó a cabo con la mayor paciencia, bajo la base de la tranquilidad.

No cabe duda que los audaces ladrones son los mismos que ya en otra ocasión, hicieron igual fechoría a los señores Escarré, en el antiguo local que han dejado por inseguro; y lo prueba el hecho de que ahora sustraen idénticos artículos.

Este es el caso que se le presenta a la Dirección de Detectives, para trabajar con fe y des- enmascarar a los encubiertos caballeros de industria que a no dudar se codean con nosotros mismos.

Confiamos en la actividad y disciplina del cuerpo de la Secretaría a cuyo frente está el Jefe técnico de las condiciones del Coronel Pinaud, para descubrir esta guarida de malhechores de alta escuela, que saben introducir todos los sistemas más modernos para la realización de sus nocturnas aventuras.



Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho; se llenan de granitos que con tienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

ACEITE VERDE

cura esta enfermedad tan penosa.

Pídase en las boticas.

El escandaloso robo de mercaderías a los señores Escarré Hnos.

Los ladrones se sirvieron de un FORD para trasportar el botín.

En la noche de antier martes se registró en esta capital un robo de los más audaz ni se quiere escandalosos.

En la calle 2a. Este contiguo a la casa del señor Harrison, y en la propiedad del caballero don José Rodó, tienen instaladas sus bodegas los acreditados comerciantes de esta plaza don Antonio y don Bartolo Escarré, dueños de el Colmado "La Magnolia".

En dichas bodegas tienen sus grandes y extensos depósitos de mercaderías de donde surten su almacén ya conocido de todo el público, y allí las canastas de Champagne, Cognac, Vinos y licores de las más famosas marcas abundan con exceso.

Los hábiles cacos, que llevaron a cabo esta aventura, tienen al parecer temple natural de grandes profesionales, pues la manera de realizar el hecho de-

muestra evidentemente un conocimiento práctico de la materia.

No tan sólo rompieron las fuertes trancas y aldabas, cuyo material nuevecito y flamante parecían ser el completo seguro de sus dueños—sino que al estilo de los grandes centros parisenses y londinenses, se valieron de un magnífico "Ford" para trasportar la mercadería.

El acto tuvo su desarrollo aproximadamente a las 11 de la noche, sin que nadie se diera cuenta, ni aun el policía de servicio en dicha línea.

A los célebres rateros no les

Baile del Centenario. Vestidos de seda ALTA NOVEDAD para señoras y señoritas, a precios excepcionalmente baratos.

— Llegaron las pieles —

Caballeros. Llegaron las camisas para frack; botonaduras, pañuelos.

— Llegaron las pieles —

Baratillo esta semana. Género para sábanas, género para mantel, punto para mosquitero, colchas, pañuelos, medias, calcetines y carpeta ahulada.

"Al Siglo Nuevo" A. Herrero & Co. No. 57

Para las fiestas de Cartago

OFRECEMOS UN COMPLETO SURTIDO DE

Lanza-perfumes, Confetti, Cornetas, Bigotes, Narices, Pitos Reales, Anteojos, Boas etc. etc.

Teléfono 198 **Tomás Fernández & Hno.** Apartado 614 No. 12

A LOS PULPEROS DE TODO EL PAIS

Confites desde \$ 0.50 y \$ 0.90 a \$ 3.00 la libra. Drogas en cinco envueltas en sobre de papel satinado, con el 40% de vendaje. Obleas "Yer" venidas de España, para la influenza, y el resfrío a \$ 0.10 y \$ 1.00 la docena. Aspirina Bayer a \$ 20.50 la docena de tubos. En la BOTICA de LUIS ROJAS y Co. 100 varas al norte de la Librería de María v. de Lines

Mi respuesta

En el número de ayer tarde de nuestro estimable colega "La Prensa", el señor don Enrique Peyrouet asevera de una manera inconsulta que el DIARIO DEL COMERCIO calla bajo la amenaza de los alemanes.

Nada de eso, amigo don Enrique, siquiera de esta vez, es bueno que confiese haber dado palos de ciego. El DIARIO DEL COMERCIO, no obstante ser de mi exclusiva propiedad, no olvida que tiene que llenar su misión co-

mo órgano de la Cámara de Comercio de Costa Rica, y en cumplimiento de ese grato deber ha juzgado bien inspirar su conducta en la más sincera concordia y perfecta armonía, para que todos los miembros de esa respetable institución, sea cualquiera su nacionalidad, sean respetados y rodeados de la consideración que todos merecen.

A ellos a juzgar mi actitud.

C. DE MEZERVILLE

El espantoso incendio, etc...

Viene de la primera página

Comentarios

En el lugar del siniestro, después de la catástrofe, se hacían diversos comentarios sobre la conducta de la policía que juzgan muchos caballeros como desacertada e impropia.

Un paréntesis

¿Corresponde al Cuerpo de Policía la obra de salvamento o al Cuerpo de Bomberos? He aquí lo que toca saber.

Con tal objeto nos entrevistamos con el señor Comandante de la Segunda Sección, y nos dijo que no hubo tal orden estricta de no permitir rotundamente la obra de salvamento puesto que no obstante la confusión del trágico suceso, de la mueblería del señor Herradora y de la Zapatería del señor don Adán García, sí se sacaron objetos afuera sin que fuera impedido por la policía.

La consigna que tenían los guardias era la de cuidar del orden, no permitir que ningún particular penetrara en los establecimientos rompiendo sus puertas, a fin de evitar reclamaciones que pudieran resultar por parte de los aseguradores, pues ya en casos iguales ha sucedido, que al permitir la policía el paso libre a

particulares para la obra de salvamento, han resultado grandes hurtos que en esos lances son hasta inevitables, y en los cuales han sufrido vejámenes y afrentas los Cuerpos de la Policía a quienes acumularon hechos impropios de esa institución.

Ultimos detalles

Por otra parte hemos consultado la opinión de algunos caballeros, y nos refieren que tanto el Licenciado señor don Ernesto Martín, como los señores Castro y Calvo, pudieron muy bien salvar sus objetos a no haber mediado la orden porfiada de la policía.

Personas perjudicadas levantan un acta para reclamar en forma jurídica al Estado el daño que han sufrido.

En dicho documento figuran firmas de mucha consideración que merecen respeto, y declaraciones terminantes de cómo la responsabilidad de todo este desastre se debe a una mala inteligencia de la policía, transmitida para su cumplimiento por sus superiores.

Seguiremos informando a nuestros lectores el desarrollo de este último tópico que juzgan algunas personas como censurable.

Para el recibimiento de los Deportistas Costarricenses

La Comisión organizadora ha tomado los siguientes acuerdos:

Nombrar una comisión para que en asocio del señor Ministro de Guatemala, don Ernesto Viteri, a quien se debe en su mayor parte el viaje del equipo costarricense a aquella República, reciba a los jugadores en Puntarenas. Esa comisión va integrada por los señores don Alberto T. Brenes, don Oscar Pinto, don José Albertazzi Avendaño, don Víctor M. Ruiz, don Víctor M. Chavarría y don José Luis Quirós.

Invitar a la Liga Nacional de Foot-Ball para que nombre un delegado que integre la comisión que va a Puntarenas.

Invitar a los Clubs de Sport que forman la Liga para nombren un representante por cada centro para que asista a los festejos que se verificarán en esta ciudad en honor a los deportistas.

Llevar un tren a Puntarenas que saldrá de esta capital el sábado próximo a las 13 horas y regresará con los jugadores. El

tiquete de ida y vuelta costará ₡ 6.00, y el producto se destinará única y exclusivamente a los gastos y agasajos a los deportistas.

Hacer a la llegada del tren un desfile de automóviles contando con la cooperación del Auto-Club Costa Rica, que en reunión extraordinaria acordó contribuir en cuanto le fuera posible al recibimiento de los jugadores. Dicho desfile será amenizado por la Banda Militar de San José, cedida galantemente por el Gobierno.

A continuación del desfile obsequiar con un té a los deportistas y a los delegados que se hayan acreditado.

Para el arreglo y organización del desfile y demás agasajos en San José, queda una comisión integrada por don Eduardo Garnier, don Ramón Herrero, don Alberto Brenes Mora, don Ricardo Fournier y don Ricardo Madrigal.

La Banda de Puntarenas recibirá a los jugadores en el muelle.

LA LLEGADA DEL SEÑOR MINISTRO DE HACIENDA

De fuente oficial sabemos que el señor Huete, llegará la próxima semana, de retorno de su viaje a la nación norteamericana.

El viaje no ha resultado infructuoso, pues sus gestiones allá obtuvieron resultado práctico.

Sobre la inversión de los dólares que llegan con él nada podemos decir porque se tiene con mucha reserva.

Sí se dice que se espera al señor Huete para cambiar impresiones y decidir acerca de este gran problema de inversión.

ENFERMO DE CUIDADO

Se encuentra el distinguido caballero alemán don Víctor Fabian, acreditado comisionista de esta plaza.

Hacemos los más fervientes votos por su pronto restablecimiento.

RESTABLECIDA

Mucho nos complace saber que la virtuosa y culta señorita Fidelina Brenes, Directora de la Escuela Superior de Niñas No. 6, instalada en el Mauro Fernández, se encuentra ya completamente restablecida de la dolencia que por espacio de varios días la tuvo postrada en el lecho.

Muy grato y satisfactorio es para nosotros verla nuevamente como buena impulsadora de la educación al frente de sus niñas. Nuestra enhorabuena.

EN LA LINEA AL PACIFICO SUCEDEN GRANDES INTERRUPTIONES

Todo este trastorno que viene a perjudicarnos mucho, se debe al recio temporal que se ha desatado en toda la costa del Pacífico.

Los pasajeros tienen que trasbordar en la Boca con grandes dificultades debido a las crecientes.

A las cinco de la tarde no se sabía nada de la llegada de los trenes, tanto del que salió para el puerto como del que viene de allá.

Se supone que además de haber sido arrastrado el puente de La Barranta, haya ocurrido alguna otra interrupción que ocasiona esas demoras.

Mañana informaremos.

Zapatillas para baile Sauma e hijos

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES

PARA NUEVA YORK

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Limón y viceversa. Llegan a Puerto Limón, vía Cristóbal, los jueves en la mañana y salen para Nueva York, vía Habana, los domingos en la tarde. Llevarán café para Amsterdam, Burdeos, Hamburgo, Londres y Rotterdam con trasbordo en Nueva York.

PARA CRISTOBAL

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO y SAN GIL, que semanalmente hacen el servicio entre Limón y Boston, saldrán de Puerto Limón los viernes o sábados en la tarde y harán escala en Cristóbal, donde podrá hacerse conexión con otros vapores de esta misma Compañía para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

PARA BRISTOL, INGLATERRA

Quincenalmente saldrán de Puerto Limón, para Bristol, Inglaterra, uno de los vapores de la ELDERS & FYFFES LTD. con escala en Cristóbal y Kingston. Aceptarán pasajeros para dichos puertos, lo mismo que café para Londres.

Todos estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso. Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

San José, Mayo 9 de 1921.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

Surtido nuevo
de bunitas y finas batas de baño
Monteagudo y Cía.
No. 84



(CONTINUACION)

Además de los nueve jugadores hay también el "umpire" (pronunciación ompair), juez o árbitro de cada novena, que es un puesto de importancia; a él se someten todas las disputas o dudas que ocurren en el juego. Cuando hay necesidad de dos jueces el "chief-umpire" (pronunciación chif ompair) o sea el juez de "balls and strikes" (pronunciación bols and straiks) o juez para las decisiones de bases solamente; este podría llamar se el juez segundo, y sus decisiones están sujetas al criterio del "chief-umpire".

Una vez que cada novena ha tenido oportunidad para hacer carrera y tener 3 "outs" (pronunciación auts), en español, fuera, se completa una etapa del juego que se llama "inning" (pronunciación inin), en español, entrada, o sea oportunidad al bate. El juego ordinario se compone de 9 "innings" y la novena que ha ganado el mayor número de carreras, ganó el juego. Si las dos novenas han obtenido igual número de carreras, se prolonga el juego hasta que alguno supere al otro en carreras. Ha habido juegos de 18 y más innings, pero estos casos son extraordinarios.

La bola oficial con la cual se juega el base-ball es con el centro de corcho y una combinación de envolturas de cordones de diferentes gruesos y en la parte ex-

terior cubierta con 2 tapas de cuero de caballo que parece cabritilla blanca y cosidas las tapas diestramente a mano; el peso de la bola es de 5 onzas y tiene 9 pulgadas de circunferencia. El bate es redondo y por lo general de madera muy dura para poder darle a la bola con fuerza sin que se rompa.

Los guantes de catcher y primera base se asemejan un tanto a un cojín. El traje del "catcher" se parece mucho al de un esgrimidor de sable, pues usa máscara de hierro y un delantal "peto" "chest protector" (se pronuncia igual), hecho de tela "kaki" gruesa y acolchonado, que le cubre el cuerpo hasta la entrepierna.

BORIQUEA

(Continuará)

EL LIC. ASTUA AGUILAR EN PUNTARENAS

Por teléfono nos avisan de Puntarenas que ha llegado en el vapor "Barima" el Lic. don José Astúa Aguilar, en compañía de su hijo y del ex-Director de "La Prensa" don Vicente Sáenz. Probablemente hoy se encuentren ya entre nosotros.

Para tan dignos y estimables compatriotas es nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

Imprenta :: Encuadernación
— MARIA v. de LINES —

Para el baile



Acaba de recibir los brocados dorado y plateado y rasos de todos colores para el baile del centenario.